

GACETA DE

ZARAGOZA,

Del Martes 5. de

Mayo de 1744



Viena 4. de Abril.

A llegado un Correo despachado por el Principe de Lekovitz, con la noticia de haverse retirado los Españoles al Reyno de *Napoles*, y de la disposicion en que se halla este Rey, como es venir marchando las Tropas Napolitanas à incorporarse con las de *España*, mandadas por su Rey, à fin de oponerse à su entrada, sobre lo qual se ha tenido aqui un gran Consejo, y se le han embiado nuevas Instrucciones.

Aqui se persuaden, que la orden que le havrà ido à este General será de seguir à los Españoles, y atacarlos à donde quiera que los encuentre. El dia 3. del pasado partió el Conde de Traun para *Baviera*, desde donde pasará al *Rhin*, à donde de marcharán luego las Tropas que están en *Bohemia*. Se continúan las Levas para completar los Regimientos de Cavalleria sobre el antiguo pie. Antes de ayer llegaron de *Napoles* 15. Cavallos, que ha regalado el Rey de las *Dos Sicilias* à la Señora Archiduquesa. Se ha preso à uno llamado Colneri, Auditor que fue en el servicio de la Casa de *Austria*, preso yà otra vez por sospecho de mantener correpondencias ilícitas.

Francfort 11. de Abril.

SE han esparcido aqui Copias de un Plano de las operaciones de la proxima Campaña, segun el qual, un Cuerpo considerable de Franceses pasará el *Rhin*, à las ordenes del Mariscal de Belleisle, para entrar en la *Vvesfalia*, y penetrar al Electorado de *Hanover*. Ha expedido el Emperador las ultimas ordenes, para que se ponga su Exer-

Vy

cito

cito en marcha , yendo à juntarse à las cercanias de *Philisburgo*. Ya está arreglado el camino que han de llevar , y dispuestos los Viveres para los Transitos. Aseguren , que los Embaxadores , y Ministros de los Principes Eclesiasticos , como tan bien los de *Saxonia* , y de *Hannover* , han recibido ordenes positivas de sus Cortes para oponerse a todo lo que pueda favorecer el Proyecto , de juntar un *Exercito de Neutralidad*.

Genova 4 de Abril.

HA llegado aqui una Embarcacion Inglesa , y su Tripulacion refiere , que desembarcò el Almirante *Mathews* en *Puerto Mahon* 700. Soldados , y Marineros , que quedaron heridos en el combate del dia 22. de Febrero. Las Cartas de *Napoles* , con fecha de 24. del pasado , dicen , que con la noticia de haver llegado el Exercito de *España* baxo el Cañon de *Pescara* , y el de los *Austriacos* à la Raya del Reyno , resolvió el Rey , para embarazar qualquiera invasion , y asegurar sus Estados , pasar en persona con sus Tropas à cubrirlos , lo que debia executar el dia 25. acompaño de la Reyna , y la Real Infancia , hasta *Capua* , desde donde irian à *Gaeta* , por ser Lugar de buen temperamento para el preñado de la Reyna , y en donde puede estar con quietud durante la Campaña ; y el Rey tomará el camino de *Chetti* , donde se juntaban sus Tropas en numero de 18. à 2000. hombres. Con el motivo de esta marcha dicen , que fue el Magistrado de la Ciudad , en Cuerpo , a cumplimentar à S.M. lo que executò con expresiones del mayor dolor , y reytcradas seguridades de su constante fidelidad , à que les respondió el Rey : *Estoy muy asegurado de vuestro amor , zelo , y lealtad ; pero las circunstancias presentes , por el amor que os tengo , me obligan à ir à defenderos con mi propia vida ; y el estado del preñado de la Reyna pide , que yo la transfiera donde esté con quietud , esperando , que durante mi ausencia , mantendreis la Tranquilidad , y el respeto debido à los Tribunales. Queda mandando aquella Capital , con una Junta de Ministros , para la direccion de los negocios , el General de Marina Don Miguel Reggio. Estas Cartas añaden , que son imponderables las demostraciones de sentimiento , que han hecho , y que hacen aquellos Naturales , hasta haver presentado un Memorial , en nombre del Pueblo , firmado de 24. Diputados , pidiendo à lo menos , que se les dexen la Real presençia de la Reyna , y de la Infancia , ofreciendo sacrificar sus vidas , y haciendas en obsequio , y defensa de sus Reales Personas. Tambien dicen , que ha publicado S.M. un Manifiesto , exponiendo las razones , que le han empeñado à recibir las Tropas Españolas en sus Estados , y à oponerse a las interpretas de las *Austriacas* , en el caso que pade el *Rio Tronto* , para entrar en su Reyno de *Napoles*.*

LON.

Londres 10. de Abril.

LA Guerra contra la Corona de *Francia* se publicará mañana con las ceremonias acostumbradas, asistiendo à ellas el Gobierno Politico de esta Ciudad; y lo mismo se executará en *Escocia*, y en *Irlanda*. Milord Clinton marchò el Sabado à *Douvres*, à fin de embarcarse para *Francia*, à donde dicen va con negocios de la mayor importancia. Haviendo llegado el dia 7. delante de *Cales*, hicieron fuego còtra su Navio; pero haviendo hecho señal para que le oyessen, salieron los Franceses à recibirle, precisando al Navio Ingles à retirarle. Los Mercaderes de *Bristol* hacen equipar diferentes Armadores, para ir en Corso contra los Franceses, y dicen, que hay ya tres en el *Tasmesis* dispuestos para salir. Asseguran, que ha requerido el Rey à las Cortes de *Rusia*, y de *Prusia*, que le asistan con los contingentes à que le están obligados por los Tratados; y que la *Rusia* haga pasar à la *Livonia* los 12000. hombres, que debe darle, para estar mas proximos à embarcarse. Aqui se prende gente por fuerza para servir por Mar, y Tierra, y la Milicia de esta Ciudad está pronta à marchar.

Paris 18. de Abril.

A Los ultimos de este mes se juntará el Exercito de *Flandes*, y se compondrá de 11500. hombres, que se dividirán en dos Cuerpos, y mandará el uno el Conde de *Saxonia*. El Exercito de los Aliados, en aquellos Payses, consistirá en 90000. hombres, no comprehendiendo las tropas ligeras. Monf. Thompson, Ministro en esta Corte, de la de *Inglaterra*, partió yá para *Londres*. Ha llegado à *Verjallas* un Expresso de *Mosco* con Cartas, que dicen ser de la mayor importancia. La Secretaria del Almirantazgo está despachando Patentes para los que arman en Corso; dicen, que hay yá mas de doscientos. Las Esquadras conuinadas de *Espana*, y de *Francia* tienen orden de volver à las Islas *Herces*, para cubrir los Transportes, que se han de hacer para *Italia*.

Zaragoza 4. de Mayo.

SEgun las Cartas de *Aranjuèz*, los Reyes, y Principes nuestros Señores contiúan en gozar de perfecta salud en su Real Palacio de aquel Sitio.

Para no defraudar al publico de los Diarios sucesos de la Guerra en la entrada del *Piamonte*, se continuaran los atrañados, aunque se lleven adelantadas substancialmente aquellas noticias, que se tienen por los Partes diarios, que pasan por esta Ciudad para la Corte, en cuya consecuencia se transfirieron el dia 5. los Exercitos conuinados del Campo de *Santa Margarita*, al Valle de *San Juan*, distante una legua corta de las Lineas Enemigas, donde se principió

Vv 2

à

á este movimiento por un Destacamento de 2y. hombres; que marcharon á las ocho de la mañana para guarnecer á *Nissa*, á la orden del Teniente General Don Joseph de Aramburu, que nombró S. A. Governador de aquella Capital, y su Condado; á las nueve los Piquetes, y Tropa para marcar el Campo; y á la una, despues de medio dia, S. A. á la Cabeza de la primera Columna de Infanteria, á que siguió el resto del Exercito, y se estableció este con la derecha á *Nissa*, y la izquierda, estendida sobre el Rio *Peglion*, á la Hermita, ó Casino de *San Roque*, buscando el Flanco derecho de los Enemigos.

Que se executó esta marcha con admirable orden, y sin que los Navios Ingleses, que recorrian aquellos Mares, se huviesfen atrevido á incomodarla, contenidos del fuego de nuestras Baterias; y al passo se presentó á S. A. el Obispo de *Nissa*, con parte de su Clero, que salió á una milla de la Ciudad, para tributarle su respeto, y sumision, é implorar su Real clemencia.

Que aquel dia se destacaron quatro Batallones á la orden del Mariscal de Campo Francés Marqués du Chatel, para ocupar la *Escalena*, *Castel-Novo*, *Levenzo*, y la Hermita de *Tello*, Pactos todos, que guarnecian los Enemigos, y de que abandonaron los mas desde que se acercó nuestra Tropa, sin duda por discurrir, que no los podrian sostener.

Que el dia 5. á las tres de la tarde, montó S. A. á cavallo, y acompañado del Marqués de la Mina, y gran numero de Oficiales Generales, y Particulares, pasó á la Ciudad de *Nissa*, á cuyas Puertas le recibió el Senado, los Consules, y la Nobleza con Palio, que no quiso admitir S. A. y habiendo oído las Harengas de los Gefes de estas Comunidades, fue entre las aclamaciones del Pueblo, y la Tropa de la Guarnicion, que estaba sobre las Armas, á la Iglesia Cathedral, en donde le esperaba el Obispo, vestido de Pontifical, y el Cabildo, con sus Ornamentos de Coro; hizo S. A. Oracion, y subió despues á la eminencia, ó sitio del antiguo Castillo, que demolió el Mariscal de *Bervick*, de donde observó, y reconoció la situacion de los Enemigos, y se restituyó al Campo á continuar sus disposiciones, y providencias para las operaciones pendientes.

Que el mismo dia mandó S. A. publicar perdon, é indulto general para todos los Desertores de las Tropas del Rey, que en el termino de 40. dias se presentassen en aquel Exercito, con la liberrad de servir en qualquiera Regimiento de el, de cuya providencia se esperaban favorables efectos, como sucedia con las gratificaciones, que la liberalidad de S. A. concedia á los del Exercito Enemigo, pues

pues los que venian cada dia, passaban de 40. a lo menos, havien-
do alguno en que llegaron a 80. y no se dudaba fuesen mas en ade-
lante, difundida la noticia.

Que el dia 7. al amanecer, atacò el Sargento Mayor de nuestros
Fuzileros de Montaña Don Miguel Serrà una Guardia abanzada de
los Enemigos, con tal gallardia, y acierto, que logró hacer Priso-
neros nueve Soldados, y al Cende Trefin, Teniente del Regimien-
to de *Pignerol*, y hijo de su Coronel, sin que lo restante del dia hu-
viessse producido otra novedad digna de atencion, haviendole em-
pleado S. A. en pasar las Lineas, reconocer las avenidas, y passos
al Enemigo, y conferir con los Generales, para acordar el Plano, ò
Proyecto de su ataque, reduciendole desde luego à la estrechez de
sus Lineas.

Que en *Nissa* se descubrieron algunos Efectos de los Piamontes-
es, como Camas, Heno, Leña, y una partida fuerte de Trigo, y
se quedaba trabajando en la averiguacion de otros, que se creian
ocultos, por no haverseles dado tiempo para retirarlos.

Que el dia 8. por la tarde fue destacado el Teniente General
Marquès de Castelar con 14. Batallones à ocupar à *Peglio*, y *Casti-
llon*, cuyos Puertos guarnecian los Enemigos con quatro Piquetes
cada uno, y tomados cerraban la comunicacion del *Piamonte* con
Villafranca, y sus Trincheras, facilitando su ataque; y se supo, que
el Rey de Cerdeña, ò temeroso de aventurar el todo de sus fuerzas,
ò impedido la transito por las nieves, havia determinado quedarle
en *Coni*, cuya noticia tenia consternada su Tropa de *Villafranca*.

Que el 9. à la una del dia, salió S. A. con el Principe de Conti,
y el Marquès de la Mina à reconocer sobre la derecha de los Enemi-
gos algunos Puertos, que se encontraron menos asperos que los vis-
tos anteriormente; y haviendo buuelto à las cinco, oyò nuevamente
à los Generales, y acordò varias providencias relativas al empeño,
en expectacion del suceso del Destacamento del Marquès de Caste-
lar, que al parecer daba yà cuidado a los Enemigos, pues havian
unido varios Campos, que tenian separados, y se les observaba con
inquietud, asegurando los mas de los Desertores (que fueron mu-
chos aquel dia) que havian empezado a embarcar sus Equipages,
Viveres, y aun Tropas, y que pensaban en retirarse al Col de *Tende*,
y à *Onella*, por Mar.

Que el dia 10. se recibieron noticias del Marquès de Castelar,
quien no obstante lo aspero de las Montañas, por donde le fue
preciso dirigir su marcha, y lo lluvioso del tiempo, que incomo-
daba mucho a la Tropa, iba adelantandose, y ocupando los Puel-
tos,

tes, que á su proximidad, sin esperarle, abandonaban los Enemigos; añadiendo, le aseguraban, que tambien havian evaquado á la *Turbia*, á donde se encaminaba.

Que aquella mañana dispuso el Señor Infante atacassen, como lo hicieron, 200. Fusileros de Montaña, sostenidos por doce Compañías de Granaderos, á la orden del Coronel Don Francisco Bucareli, un Puesto á la otra parte del Rio, ó Torrente *Pagion* elevado, de difícil acceso, y defendido por 600. hombres, le forzó con espíritu, llegando á la Bayoneta, y cedieron los Enemigos, dexandolos dueños del terreno, sin otra pérdida en los nuestros, que la de un Fusilero muerto, y doce heridos, entre estos un Oficial, siendo la situacion de aquel terreno ventajosísima para el fin de nuestras operaciones.

Que al mismo tiempo que se emprendió este ataque, ordenó S. A. se hiciesse otro falso enfrente de *Montalván*, en el que tuvieron los Sardos hasta 40. muertos, y 60. heridos, segun declaracion de sus Desertores, que este dia fueron 72. y refirieron, que los Ingleses se havian encargado de las Baterías, quejandose de que los Piemonteses no hacian fuego, no obstante tener á tiro á los Españoles, y que todos los Equipages quedaban embarcados, así como algunos Cañones de bronce, debiendo hacerse lo mismo con 4. Batallones, para conducirlos á *Onella*.

Que el dia 11. se tuvo, por Carta del Marqués del Castellar, la confirmacion de haver abandonado los Enemigos á la *Turbia*, que embió á ocupar con 14. Compañías de Granaderos, al cargo de el Mariscal de Campo Don Thomas Corbalan, avisando, que los Enemigos, con 6. Batallones que tenian en aquel Puesto, y otros, se havian retirado á las alturas de *Scorgio*, con intencion, al parecer, de entrar en *Piamonte* por el Col de *Tende*.

Que aquel dia se explitaron con mucho fuego sus Baterías, feridas por Ingleses, pero sin daño alguno nuestro, y les continuaba la defercion con tal exceso, que de una vez en tropa se presentaron hasta 34. con un Sargento, pasando de 80. los que lo hicieron durante el dia; añadiendole, que S. A. proseguia dando sus disposiciones para el ataque general del Campo Enemigo, y situando la Tropa en el orden conveniente, para el acierto de esta importante empresa.

Que el dia 12. se arrimó el Almirante Mathews á hacer fuego con algunos Navios, y haviendole correspondido con el de nuestras Baterías, se le hizo retirar, quitandole el Palo mayor á uno de un cañonazo. Este dia quedó todo dispuesto para el ataque de las *Lineas*.

Que

Que el día 13. se recibió la noticia de haver penetrado el Marqués de Castelar , con la mayor gloria , y à costa de una incessante fatiga, las Montañas de la izquierda de nuestro Exercito, hallandose por aquella parte à la corta distancia de dos leguas de *Monaco*, logrando enteramente cortar la comunicacion à los Esemigos con el *Piamonte*, y el poder venir à socorrerlos su Principe, como suponian lo tenia proyectado. Los Desertores de este día, y el antecedente fueron 247.

Destinada para el abance de las Trincheras la noche de este dia, se empezó à practicar por 5. partes : la primera por el lado de *Eze*, con 14. Batallones, 100. Fusileros, y 6. Cañones de Montaña, a la orden del Marqués de Castelar, con el Theniente General *Monf. Cayla*, y los Mariscales de Campo *Monf. Chatel*, y *Don Thomas Corbalan* : la 2. por *Nissa*, con 4. Batallones, 10. Compañias de Granaderos, y 200. Fusileros de Montaña, mandados por *Don Joseph Aramburu*, con el Theniente General *Marqués de Campo Santo*, y los Mariscales de Campo *Marqueses de Mirepoix*, y de *Bisi* : la 3. por *kimie*, con 10. Batallones, con el Theniente General *Baylio de Givri*, y los Mariscales de Campo *Larnage*, *Dorénges*, y *Don Antonio de Zayas* : la 4. por el frente de *Simie*, con igual numero de Batallones, 100. Fusileros, y 4. Cañones de Montaña, al cargo de los Thenientes Generales *Monf. de Sengterre*, y *Don Francisco Pinateli*, y los Mariscales de Campo *Don Luis Guendica*, y *Monf. Courten* : la 5. por la *Badie*, con 15. Batallones, 100. Fusileros, y 4. Cañones de Montaña, al mando del Theniente General *Monf. de Danois*, con los Mariscales de Campo *Villemour*, y *Levant* : y la 6. sobre la altura frente de *Ejcareune*, con tres Batallones, 50. Fusileros, y 4. Cañones de Montaña, mandada por el Mariscal de Campo *Don Fernando Cagigal* : formaba Cuerpo de diversion el Coronel *Don Bernabè Armendaiz* con 2. Batallones, y 20. Piquetes de Dragones. Con esta orden se empezó à practicar la marcha, pero sobrevino una furiosa tempestad, que no dió lugar al Proyecto, ignorado de los *Piamonteses*; fue excesiva la lluvia, y granizo, y se perdieron ahogados algunos Soldados de las Tropas, y despenado un Capitan de Suizos; iban tan animosas al riesgo, que se mostraban impacientes de que se lo embarazasse el tiempo. El dia siguiente, que fue el 14. llegaron 70. Desertores.

Que el dia 15. se supo el arribo de la Esquadra Francesa à *Tolon*, pero no igual en fuerzas para combatir con la de *Mathens*, lo qual no embarazaba, ya los Proyectos de nuestro Exercito, una vez que logió el Marqués de Castelar poner por la parte de *Monaco* los 22. Bara-
llo.

liones de su mando, que eran los que se havian de oponer al Rey de Cerdeña, en caso de querer socorrer à *Villafranca*.

Que el dia 16. aseguraron los Desertores, que se embarcaban en *Villafranca* algunos Cañones de bronce, y todos los Equipages, y mugeres de Oficiales: Este dia, el siguiente, y hasta el 19. dió su A. R. las mas acertadas providencias para constrinir à los Enemigos, y dió orden à que todo estuviessse dispuesto para atacarlos.

Que el dia 20. à las 4. de la mañana, se dió el abance; y aung que el fuego de los Enemigos fue excesivo, el ardor, y esfuerzo de nuestras Tropas fue mayor, ocupando quanto encontraron por delante, y 3. Campamentos, con 5. Batallones, que hicieron Prisioneros, en numero de cerca de 1300. hombres, con su General Marqués de *Susa*, Principe legitimado de *Cerdeña*, un Brigadier, dos Coronales, 85. Oficiales de todas classes, incluidos 4. Ingleses, 11. Vanderras, y otros Pertrechos. La pérdida de los Enemigos en este dia la suponen de 37 hombres; la nuestra dicen ser mas corta, pues solo havian llegado al Hospital de la Sangre 276. heridos, y faltaban los de las 2. Columnas destacadas. Murieron en el abance D. Joseph Benincasa, Coronel del Regimiento de Dragones de *Lusitania*, D. Miguel de Tapia, Teniente Coronel de Granaderos Provinciales; heridos los Mariscales de Campo D. Antonio de Sayas, de peligro, y ligeramente Don Thomàs Corbatán, y Teniente Coronel del Regimiento de *Lusitania*; y de los inferiores se ignora el numero.

Por los Correos, que despues han pasado, se ha sabido, que ocuparon todas las Trincheras, con el Castillo de *Montalvan*, y la Plaza de *Villafranca*, y quedaba con una pequeña Guarnicion su Castillo, para dár lugar à la fuga, que hicieron los Enemigos por agua, pero que le suponían luego rendido: Que de 137. hombres, que tenían en todas sus Trincheras, Castillos, y Campos, havian embarcado solamente 3000. suponiendo perdidos los demás, entre Desertores, Prisioneros, muertos, y heridos; y que se havian tomado 80. Cañones de Artilleria de bronce, y de hierro, muchas Municiones, y Pertrechos de Gastadores. El Miercoles pasó por aqui, para la Corte, con la confirmacion de estos felices sucesos, el Conde de Pliego, y el Domingo el Coronel Don Francisco de Bucareli, con la noticia de haverse rendido, à discrecion, el dia 26. la Ciudadela de *Villafranca*, en donde havia 400. hombres, mucha Artilleria, crecida porción de Trigo, y otros efectos de mucho valor.

En Zaragoza: En la Imprenta del Rey nuestro Señor,